荒井

それでは定刻になりましたので、国立大学入学者避抜研究連絡協議会第 26 回大会の公開討論会を始めさせていただきます。初めに主旨説明と報告者の先生方のご紹介をさせていただきますが、座らせてご紹介をさせていただきたいと思います。今回の公開討論会のタイトルは「新教育課程と入学者選抜」、副題として「導入教育を中心に」ということでございます。

ご存知のように新教育課程、2003年に高 校で新しい学習指導要領に基づきまして導 入された教育課程でございますが、この教 育課程で学んだ卒業生が 2006 年の大学入 試を受けて大学に入ってくるということで ございます。「2006 年問題」という言い方 で、縷縷議論されてきたことでございます が、この新しく入ってくる学生達、あるい は高校の卒業生達を大学の側としてどうい うふうに受け止めるのかということが、今 回の公開討論会の主旨でございます。「ゆと り教育」ということをいろんな側面から批 判され、あるいは論議をされておりますけ れども、実際には1985年に導入されました 教育課程から、この「ゆとり教育」の政策 を反映したものが高校に導入されておりま す。そういう意味におきましては約 20 年間 「ゆとり教育」という形で、高校教育が運 営されてきたということでございます。85 年それから94年そして2003年にゆとり教 育に基づいた教育課程が高校の中で導入さ れ実施されてきたということでございます。 この間、学力低下論に関連しまして、文部 科学省の方では学習指導要領はミニマムで あるという発言をするようになりまして。 これまで学習指導要領の枠内で高校の教育 を行なう、あるいは大学入試の出題はその 学習指導要領の枠内であるということで言 われてきたわけですけれども。この 2003 年 からの課程におきましては、高校教育は必

ずしもこの学習指導要領の枠にとらわれない、あるいは相当に多様な形で実施することが可能だというふうになってまいりました。また、大学にとりましては大学入試の出題枠という点におきましても、それぞれの大学の固有の判断に基づいて実施ができるという形で、自由度が増したということがございます。その点で、高校から大学への接続というのが、大変に新しいあるいは大変難しい問題になってきたということでもございます。

そういう問題に関しまして、今回の公開 討論会におきましては、高校サイドの側か ら2つのご報告をお願いすることに致しま した。一つは大学入試センター研究開発部 の山村先生の方から実際にこの新教育課程 に基づいて、高校生達の履修の状況がどの ように変わったかということです。それか ら現場の高校教育がどのように進められて いるかということで、千葉高等学校の堀亨 先生の方からご報告をいただきます。この 2 つが高校サイドからのご報告ということ に致しますと、一方で、それじゃ、大学教 育の側としては、この間の「ゆとり教育」 あるいは「学力低下問題」あるいは「新教 育課程」というものをどういうふうに受け 止めるのかというサイドから、東京医科歯 科大学の教養部教授の鈴木先生、それから 東京農工大学副学長の佐藤先生の方から、 そのご報告を頂くということになっており ます。限られた時間ではございますが、大 変充実したレジュメもお作りいただきまし て、活発な議論がなされるかと思います。 前置きはそのくらいに致しまして、それで は最初に山村滋先生の方からご報告をお願 いいたします。

#### 山 村

大学入試センターの山村です。私はご紹 介いただきましたように高校サイドからと いうことで、「来年度の入学生はどんな学生 か一高等学校教育課程の実施状況調査より 一」ということで報告いたします。

まず、報告の目的ですが、来春、2003年 実施の新指導要領で学んだ高校生が大学に 入学いたします。彼等はどのような教育課 程で学んでいるのか。学習量とか学習科目、 選択傾向につきまして、いわば教育課程の 枠の部分といいますか、そういう部分につ きまして報告いたします。意図としては大 学入試、大学入学前後の教育を皆さんに考 えていただくための基礎的情報の提供とい うことになります。それから一つお断りし ますが、今回の報告は、普通科、全日制の 普通科に関しての報告となっております。 次に、今回の学習指導要領をめぐる主な背 一景ですけれども、教育政策につきましては、 今、荒井先生からご説明いただきましたの で、時間の関係で省略いたしますが、簡単 に申し上げますと、「個性尊重」、「選択の奨 励」、「学校週5日制」とこういうようなこ とが背景になっております。それに関連い たしまして、学力低下の危惧ということが、 あちこちから言われているということも皆 さんご承知の通りと思います。もう一つ高 校の教育課程をめぐる大きな背景と致しま しては、大学入試ということが指摘できま す。これにつきましては 1980 年代の終りご ろから、大学入試の多様化ということが奨 励されております。センター試験がアラカ ルト方式として実施されました。それから、 私立大学でも、元々私立大学は入試科目は 少なかったのですが、そういった私立大で も科目減ということがおこっております。 これは別の言い方をしますと軽量化と、科 目数が少なくなったということで入試の軽 量化という言い方もできるわけです。こう いった動向に対しまして、昨年度、2004年 度から5教科7科目、センター試験では5 教科7科目課すというような動きも見られ

ております。高校の教育課程編成を考えますときに、この教育政策とか大学入試というものはすごく大きな要因なわけですけれども、もちろんこれだけで、高校の教育課程が編成されるわけではありません。様々な要因が働いておりませを編成するときに様々な要因が働いております。例としてあげますと学習指導要領、大学入試それから生徒の学力の関心あるいは地域、親のニーズそれから物的、人的資源と様々な要因を勘案しながら、個々の学校があって教育課程編成を行なっているわけです。

では、次に今日の私の報告の目的であります、来年入ってくる高校生がどのような教育課程を学んでいるかということを、どのような方法で分析するかという話をいたします。データとしては大学入試センター研究開発部が過去に実施いたしました3つの調査を今回用いることに致します。

一つ目は 2003 年調査。これは「全日制普 通科高校における新しい教育課程の編成に 関する調査」というタイトルですが、2003 年1月に実施いたしました。母集団は全日 制普通科高校設置校の50%、回収率は63% となっております。それから比較のために 用いるデータとして 1997 年調査。これは 「教育課程表調査」で1997年の5月に調査 いたしましたが、母集団は全国の高校 10%、 回収率は86.8%のうち、全日制普通科高校 の 331 校のデータを使用いたします。三番 目に 1999 年調査。これは「学生調査」なの ですが、1999年5月に実施いたしました調 査ですが、1999 年度に大学入試センター試 験を利用した大学の 951 学部からランダム に抽出した 400 学部の 2 年生各 100 名を対 象とした、高校での履修状況、大学入試時 の受験科目等の調査であります。

次に、分析の視点ですけれども、先ほど の3つのデータを利用いたしますが、高校 - 生の学習量と学習科目あるいは選択傾向に 関しまして、高校の多様性ということに注 目いたします。高校は皆さんご承知だと思 いますけれども、いろいろな類型あるいは コースというものが設けられている学校が 大多数であります。また、高校の教育課程 というのは進学率、大学進学率によっても かなり異なるということも分っています。 そして、高校の多様性を考えますときに、 大学入学者という観点から考えますと、高 校で文系あるいは理系といった類型回コー スにいた学生がかなりの部分を占めており ますので、今回はその代表的な類型であり ます、文系、理系ということ、それから、も う一つは大学進学率に着目して分析いたし ます。

まず、学習量、履修単位数と学習科目、開 設科目数ですが、履修単位数について見て いきます。履修単位数につきましては、総 履修単位数、旧課程科と新課程科の比較、 それからもう一つは6教科の履修単位数に ついて報告いたします。図1は総履修単位 数。これは教科科目に関してですので、新 しい課程でいいますと、総合的な学習時間 というのは入っておりません。それから旧 課程でいいますとクラブ活動とかそういう ものは入っておりません。これを見ていた だくと、この89単位以下というのは旧課程 では21%でしたが、新課程では52%と半分 を占めているということで、全体的に見ま すとかなり減っているということがお分か りいただけるかと思います。ここで、進学 率別に見た総段習単位数の図を補足のため にお示し致します。それぞれ上が旧課程、 下が新課程。進学率は、一番上は40%未満。 下は90%以上となっております。これを見 ていただくと、進学率が90%以上だと旧課 程と新課程で、そんなに減っていないかな ということがお分りいただけるかと思いま す。それが進学率が低くなりますと、特に

40%台を見てみますと、89単位以下が20% ちょっとだったのが80%くらいまで達している。このように進学率の関係でいきます と、進学率が低いほど総履修単位数が減っているという傾向が覗えます。

次に、6教科の履修単位数ですけれども (図2)、これは必修と選択についてそれぞ れ調べたものです。文のLと書いています が、これは文系類型、文系コースで、Lと いうのは進学率が 40%未満です。Hが 90% 以上です。ここで注意していただきたいの は、選択必修とか必修選択というものは、 必修に含まれているということです。例え ば「理科で物理と化学、どちらかを必ず選 択しなさい」というのは、この場合で言い ますと、この緑色の必修に入っております。 一方選択というのは、ここでは教科を越え て、国語と英語の中から、どちらかの科目 を選ぶというようなものになっております。 それぞれ詳しい説明は省略いたしますが、 特長としては今の5つのグラフですが、文 理による違いが大きいということ、それか ら、進学率による違いとして、文系での地 歴公民、数学が理系類型の理科というのが 進学率による違いが大きいというような特 長があります。また、学習量、全体につい てみますと初めに説明しましたように履修 単位数で見ると、学習量が減少していると いうような特長が覗われます。

次に開設科目についてですが、学習指導 要領に記載の39科目につきまして、全体的 傾向、文理による違い、進学率による違い というのを指摘したいと思います。詳しい 開設率につきましては、一番最後のページ、 6ページにありますのでそれをご覧ください(表4)。全体的傾向ですが、開設率が高いものとしては国語総合、現代文、数学 I、数学 I、数学 I、数学 II、数学 II、英語 II、 オーラルコミュニケーション I、リーディングなどが指摘できます。開設率が低いも

のとして国語表現Ⅱ、数学基礎、地学Ⅱ、 オーラルコミュニケーションⅡがあります。 次に文理による違いとしたしましては、文 系で高いものとして、古典、古典講読、そ れから世界史B、日本史B、政治経済。理系 で高いものとして数学Ⅲ、数学C、数学B、 物理Ⅰ、物理Ⅱ、化学Ⅱ、生物Ⅱが指摘で きます。三番目に進学率による違いですが、 進学率の高い学校で開設率が高いものとし て、古典、古典講読、地理B、日本史B、世 界史B、倫理、数学B、数学C、理科総合A、 物理Ⅱ、化学Ⅱ、生物Ⅱ、リーディング、ラ イティング。進学率の低い学校で開設率が、 高いものとして、国語表現I、現代社会、 理科基礎、理科総合Bといった科目が挙げ られます。ここで、一つ注意していただき たいことですが、各教科内の選択制の実施 状況を調べてみます(図3)と、こちら側 文系ですね。こちら側型系ですが、文系理 系どちらも教科内選択制は地歴と理科が中 心です。と言うことは何を意味しているか というと、先ほどの表4の開設率ですけれ ども、地歴と理科においては開設されてい ても、生徒の選択により、履修されない科 目が多いということが考えられるわけです。

では、次に、生徒の履修状況について説明いたします。これはデータとしては一つ前の、旧課程です。平成元年告示、平成6年度から実施の学習指導要領の基でのものですけれども、これにつきまして、高校生がどういう履修状況、正確には大学入学者の履修状況、正確には大学入学者の履修公民といえると思いますけれども、地歴公民理科について見ていきたいと思います。まず、生徒の履修科目数ですけれども、ここでは理科と、理系類型の地歴ということについては全部データを集計してあります。

ここで注目していただきたいのは、下の例で説明いたしますけれども、地歴というのは、大きく分けますと世界史それから日本史、地理、その中から2科目取るのが必修なわけです。ところが、これは大学に入った学生にたずねたのですけれども、1科目しか取ってない学生が全体でみると約4分の1いるという結果が出ました。実際に私の知り合いの教職担当の先生に聞いた例なのですけれども、高校に教育実習に行って、「世界史を教えなさい」といわれたけれども、その学生は世界史を高校でやっていなかったということで、大変苦労をしたというような例を伺ったことがあります。

次に、選択傾向ですけれども、高校の教 育課程自体、理科あるいは地歴で、2 科目 しか選べないという。例のほうが全体とし て多いのですが、ここでは教育課程上、2 科目もしくは3科目履修可能で、学校は「ど っちでもいいですよ」というように教育課 程を提供している場合に、学生がどうやっ て選択するかということについて申し上げ ます。これも詳しいデータの取り方は時間 の関係上省略いたしますけれども、3科目 可能な場合に、3科目取った学生、例えば 文系で地歴の例ですが14.9%しか3科目取 っていない。理系ですと23.2%しか取って いないと。他の学生は2科目以下しかとっ ていないということで、履修できるのに、 履修しないという高校生も一定程度存在し ているわけです。今申し上げた例は、一つ 前の学習指導要領の例ですけれども、今回 の学習指導要領でも状況はおそらく変わっ てはいないのではないかと思っています。 以上、文系理系について主に見てきました けれども、文系理系コース以外での学習量 はより少ない傾向があることが私どもの調 査で分っております。

最後に、高校の教育課程ですけれども、 高校側の立場にたてば、諸条件により限ら れた授業時間数の中で苦渋の選択という側面があるといえると思います。また、文理の違いそれから地歴理科の開設科目などでは、とりわけ進学率の高い学校では、大学入試の影響を大きく受けていると考えられます。これは見方を変えますと、効率的な受験というような側面が高校の教育課程にあるといえると思います。

それから、大学への示唆ですけれども、 高校の履修実態を踏まえた上での、入試科 目、選抜方法を設定する必要があるだろう と考えられます。また、ドミッションポリ シーに人物像だけでなくて、 具体的に求 める学力を示すということも求められてい るのではないでしょうか。また、入試で課 す科目には限界があるわけですから、入学 者の履修実態を踏まえた上で大学のカリキ ュラムに工夫を凝らすことが求められてい るといえましょう。あと、教育制度全体の 問題ですけれども、高校と大学の接続と、 良好な接続ということを考えるとする場合 に、大学教育を受ける為に必要な能力、学 力とは何かということを確定すること。そ れから高校までに身に付けるべき能力、学 力は何かということを明らかにすること。 こういうことを前提とした上で、この2つ をどうつなぐか。選抜制度、入学制度とい うことになりますけれども、具体的に、ど ういう評価のシステムを作っていくのかと いうことが課題として挙げられると思いま す。以上です。

### 荒井

ありがとうございました。大きなものは 調査に基づきまして、今、山村先生の方か ら、高校での履修状況についてのご報告を いただきました。文部科学省のほうで学習 指導要領はミニマムであるという話のこと を、前段で申し上げましたけれども、実際 にはミニマムのミニマムを割り込んでいる といいますか、進学率の上位校にも関わらず、必須科目も実は十分に履修していない生徒達が4分の1いるというかうなご報告の内容もございました。ご質問、ご意見等おありかと思いますけれども、後半に問問が取ってございます。ご質問用紙が入ってございますので、質問用紙の回収を休憩時間の時に、質問用紙の回収を休憩時間の時に、もします。それでは次に、千葉高等学校の堀先生の方からご報告をお願いいたとはす。

#### 堀

千葉高校の堀といいます。よろしくお願 いいたします。本日、私の方は2本だてで 話をさせていただきます。前半ちょっと今 回のテーマと外れるような感じがするかも しれませんが、実は私は咋年度まで、字は すごく似ているのですが、1字違うだけの 市立千葉高校というところにおりまして、 平成 14 年度からスタートいたしました、ス ーパーサイエンスハイスクールの第一期校 として、3年間いろいろ活動いたしまして、 その時に文部科学省や国立教育政策研究所 の先生方と話をしたことをちょっとここで 紹介させていただければと思います。あと、 残り後半は高校の今の生徒の様子。本校の 姿が全ての学校と同じような情况にあるか どうかというのはちょっと別問題ですけれ ども、とりあえず、今見たところの現状を ご紹介したいと思います。

○ スーパーサイエンスハイスクール研究 事業で行ってきたこと

高校の教員というのは全国にいっぱいいるわけですけれども、どうして今回、私に声をかけていただいたかというと、スーパーサイエンス、俗に SSH といっております

が、ここにちょっと書いてあるのですけれ ども、「大学入学後に伸びる力をつける」と、 まあ、偉そうなことを言ってしまいまして、 内心ホラ吹きだったかなと思っているので すけれども、そういうような大学の先生方 にはつたないものですけれども、大学入学 後に伸びる力を高校段階でつけたいと思い、 事業を進めてきたことが背景にございます。 具体的な内容は三つありまして、本当に高 校の時代に自分の好きなことが見つけられ る能力、二番目が旺盛な好奇心。いろんな ことに興味が持てるという意味です。それ から三番目に自己表現能力。そういう学習 への内発的な動機付けを高校段階から習慣 付けたいという研究プログラムを立ち上げ ておりました。もちろん全国では今、SSH 校というのは 80 校以上あるおけですけれ ども、それぞれの高校でいろんな取り組み をしておりますが、自分自身が取り組んで きたのはここに書いてあるような内容でし た。

SSII 研究のキーワードということですけ れども、とにかく幅広くい<mark>ろいろなことを</mark> 学習させたいということで、これ俯瞰的科 学、文理シナジー等は2枚あとのスライド でもう 1 回言います。それからもう一つ実 体験を重視するということも非常に強く前 面に出しておりまして、これもさらに2枚 あとのスライドでもう一度言います。高大 連携ということが SSH の特色として当初か ら言われていましたけれども、先端から基 礎への流れ。実は今非常に身近にブラック ボックス的なものが多くなりまして、携帯 電話なんか今の高校生はみんな使っており ますけれども、それが日頃の高校で行われ ている理科の授業と生徒の意識の中でリン クしてないということがあります。それで 基礎からその内容を積み上げていくのは、 高校の授業でやるのだけれども、先端で使 われているテクノロジーなども、高校で勉 強している内容とつながっているところが あるのだということを認識させるという観 点から、大学の先生方に講座をずいぶんの たと力にはなりまして、ここにおられる先生方の中にもちょっとお世話になった告 おられるということで、生力に御礼申した でます。それから、質問をきっかけとらず はます。それから、質問をきっかけとりまったが コミュニケーションというのは、今まで余りで せの学校教育ではやられていなかったで すが、こうということで実施してきました。

それで、ここにも書いてあるのですけれ ども、広範囲な講座設定。これは対外的に は内容が焦点を絞られていないというとい うことから、結構逆風を感じることもあっ たのですけ<mark>れども、なんでもありというこ</mark> とを敢えて<mark>実践してきました。それで、こ</mark> こに高校での生徒の学習の動機付けという ものが、今は特にそうなのですが、受験に 使う科目は 一生懸命やるけれども、そうで ないものは<mark>すぐに捨ててしまうということ</mark> がありまして、ところが、今実際に大学の <del>先生方が研</del>究されている内容は、特にこの あとで話される農工大の佐藤先生が COE で やられているナノ未来材料研究にみられる ように、高校の科目、例えば、物理だけあ るいは化学だけ、生物だけではとても収ま らない科目横断型になっています。せめて そういう観点から、生徒たちに幅広く興味 を持って、いろいろ勉強することが大事な んだなということを知ってもらいたいとい うことがありました。それから、下の方に 「生徒の自主性を生かした科目」というこ とを書いたのですけれども、先ほど山村先 生がいろいろ選択の状況などを話してくだ さいましたが、現実には生徒が先輩から話 を聞いて、比較的楽そうなそういうものを 取るという傾向があるわけです。やはりこ

れからは多少基礎的な科目は強制的にでも、 生徒に履修させておいた方が、後々その子 のためになるのでは、というイメージを私 は持っております。

それから次の内容で、ここに「五感を活 性化させる」ということを書きましたが、 今見ていただいてるこの画面も、ある意味 二次元的な情報なわけですけれども、そう いうものは非常に多くなっているのに、実 際に体験を伴った知識というものは非常に 少ない。高校生の中でも、本物の夕日を見 たことがないなんていう子が結構いるわけ で、何か情報を得た時に本物を見た体験が ある子と無い子で、例えば同じ夕日の画面 をテレビで見たときに受ける印象が、内的 な追体験と私はいっていますが、そういう ものは明らかに違うのです。もちろんこの 写真はフィールドワークの時の様子で、今 これは、一切物音をたてないようにして、 キラコタン岬でじっと耳をすまして自然の 音を聞いていたり、あるいは木に抱きつい て触っているのですが、こういう触覚とか あるいは嗅覚、聴覚とかは結構深い印象と して残ると思うのです。もちろんフィール ドワークのみならず、日頃の実験、私は物 理を担当しているのですが、こういう実験 でもですね、ここに書いてありますが、物 事の理解に体験を伴うということが大事で、 これは3力の釣り合いの図で3つの方向に バネを伸ばして力のベクトルを合成すれば 0になるという、ある意味分りきった実験 なのですが、ところが実際にこれをやると 合力が0にならずにずれるのです。そうい う実際に頭でわかっていることと、実際に 自分でやってみたらずれた。それがどうし てずれてしまったかをよく考えてみること、 そういうところにこそ私は創造的な活動が あると思っていて、どういうことであって もやってみるということが大切だと私は思 っています。例えば、こういう実験を普通

に生徒にやらせて、結果がずれてしまうと「それは失敗だった」とか「誤差が大きくなった」と、そこで思考がストップしてしまうということがよくあります。そういう意味でも指導する側が、そういう興味をもって生徒と接するということが大事だと思っています。

それからコミュニケーションということ ですけれども、今ここに生徒が質問してい る様子を示させていただきました。敢えて 外国の先生のものを3枚ここに入れたので すけども、高校生の段階から海外の研究者 に対しても、腰が引けないで質問できるこ との意義、たどたどしい英語でも質問がで きたという体験は、私は大変重要だと思っ ております。あとは、プレゼンをしたり、 発表したり、あるいは課題研究で、この写 真は千葉大学でお世話になった時のもので すけれども、こういうような活動を展開し てきました。ワークショップ的だというこ とは要するに「参加体験型の」という意味 なのですけれども、質問をしてそれをきっ。 かけとして、世界のトップで研究をしてい る人と交流を持てるということは高校生に とって非常に大きな意味がありまして、実 際に本当に先端で研究されている先生方と いうのは、高校生のつたない質問でも、非 常に親切に、なおかつ紳士的に対応してく ださって、そういう意味では、高校生も非 常に自信を持てたということがあります。 それから、「思ったこと・考えたこと」で、 ここにもう一つ「感じたこと」をいれれば よかったのですけれども、そういうふうに 思ったり考えたり感じたりしても、たとえ ば、「考えたこと」はそれだけではまだ伝わ らなくて、それを「論理的に表現する」と いうことが非常に大事で、人の話をただ黙 って素直に聞くのが「良い子」というそう いう時代ではないと思います。

そういう活動をしてきた生徒達ですけれ

ども、おかげさまで物怖じしない、それから思ったことをきちんと人前で話しができるようになりまして、そういうことをきっかけとして、実際に MO 入試などで、ある高いとして、ありたびで、おりではなどで、非常に良い進路実績をあげてばかれました。今現在はまだ大学に入っただがいました。今時代ではなどで、もう少しあとで、きちんと追すでして、もう少しあとで、きちんと追す。調査をしたいというふうに思っております。

また、このような結果になった背景につ いて、文部科学省ですと基盤政策課や教育 課程課の方々、それから JST、科学技術振 興機構や国立教育政策研究所でご協力いた だいた方々、あるいは全国の SSH の学校で 活動している先生方と話をして、少し大学 側も変わってきたかなという、それはいい 意味で SSH の影響かなというふうに思って いるところです。例えば、愛媛大学ではス ーパーサイエンス特別コースができました し、あるいは慶応大学の理工学部では SSH 校に対して、一名分指定枠が増えておりま す。この他にも立命館大学なども SSH での 活動を評価してくださいますし、これは SSH の学校に限りませんけれども、神戸大学発 達科学部人間環境学科で来年度からポスタ ーセッション方式による AO 入試を始める と聞いております。まだオフレコですけれ ども、西の方の国立大学でこういう新しい 入試を考えている学校が他にまだ2つほど あるようなことも耳にしております。それ で、今後に向けてというところなのですが、 一般的には SSII もそうなのですけれども、 こういう課題研究をやっているとそういう ことばっかりやっていて、受験勉強がおろ そかになるという批判は非常に強いものが あります。特に、どこから来るかというと、 多いのは学校内の管理職からきます。それ からあと保護者からそういうことを言われ

る時があります。生徒は余り不安を感じて いないんですけれども。しかし、例えば、 先月アメリカのアリゾナ州フェニックスで 「ISEF」といいまして、「インターナショナ ル サイエンスアンド エンジニアリング フェア」という科学のオリンピックのよう なものがあって、日本からも読売新聞系の コンテストの日本学生科学賞、それから朝 日新聞系のコンテストの JSEC のそれぞれ で上位に入賞した者達がアメリカに行って、 現地で発表してきて、今年度は4名のグル ープが受賞したということなのですけれど も、そういう時に、アメリカのそういう受 賞歴が、アメリカの大学に仮に進もうとす ると、結構それが有利に働くのですが、日 本にはそういうことを活用するシステムが ないということで、ぜひそういうものを日 本の大学でも受け入れて欲しいなと考えて いるところです。

# ○ 高校で見る新課程の生徒像

さて、もう少し今度は現実的な話になり ますけれども、高校に、今私はおりますけ れども、そういう時の生徒はどういう感じ かということなのですけれども、よく理科 雕れということを言われますけれども、私 自身が今いる学校あるいは、前にいた学校 では基本的には生徒の理科離れということ はほとんど感じませんでした。ただ、確か に最近面倒くさいということで、物理の選 択者が減っていることは多少ありますけれ ども、ちゃんと授業で勉強することの意味 を働きかければ、生徒はついてきてくれま す。どっちかというと、大人の理科離れが 気になります。文部科学省の担当者と話を していても、自分はもう科学には音痴だと いうことを自慢しているような人が結構お ります。ですから、そういうところから大 人の方が問題じゃないかと思えるのです。 新聞のホームページを見まして、例えば朝 日新聞だとトップに出てくるのは社会です

ね。次スポーツ、ビジネス、暮らし、政治、 国際、文化そのあとにやっとサイエンス。 サイエンスの後にはお悔やみしかないので すね。で、去年の暮れですが、朝日新聞社 の担当者が「来年からサイエンスに力を入 れます」といっていたのですか」といった ち、「それはヒット数が少ないからだ」といった ら、「それはヒット数が少ないからだ」といっ うのですね。ですから、そういう時のヒット かで、ここにおられる先生方が学生に働 きかはて、一生懸命サイエンスヒットさば りそういう意味での日本の社会の、つまり 大人の問題が入ってくるように思います。

それから、これは話がちょっと違うので すが、指導者が注意をしなくてはならない というのは、思いもかけないところで、生 徒が知らない事が結構ありまして、新教育 課程だからということではないのでしょう けど、例えば、こういう滑車につけて、こ う引っ張って自分が上がるかどうかという よくめる問題ですが、これをやったところ、 「滑車って何なんですか?」という質問が 来たのですね。一応、千葉高校って生徒は できるのですけれども、それでもそういう レベルということはちょっとビックリしま す。あと他にも、エナメル線を使う時に、 あれは被覆しているなんて思っていない生 徒が結構いるのです。「じゃ、コイル巻いた らショートしてしまうではないか」と言っ て、やっとわかるという、そういうことが 現実にいろいろとありまして、ビックリさ せられています。

せっかくこういう機会を頂いたので、他の本校の先生速にもいろいろ聞いてきたのですが、一番影響があるというのはここですね。中学校で学習する内容が減らされた分がかなりあるのですが、高校の出口は旧課程と一緒だということで、しわ寄せが高校にきて、授業が忙しいと。国語の読む本

の量が減っているということは、これは特 に新課程であるという理由だけではないと 思いますけれども。英語は本校の場合自信 満々でした。「影響はない」ということを言 い切っていました。進路部長も、千葉県は最 近いろいろ進学実績を上げてきた私立があ りまして、だいぶん対抗意識を燃やしてい るようですけれども、ただ、授業の方は、 わりと昔の印制中学的に、伝統的に思考力 を問うようなことを授業でやっていて、演 習に特化するということは嫌っている所が あり、そういう意味ではなかなかいい学校 なのですけれども、ただ、現役生はセンタ 一試験の解答時間が足りなくて、二次試験 で挽回しているという現実があります。そ ういう意味で最後は、生徒の集中力に頼っ てしまう。実際に集中力のある生徒が多い のですが、教師もそういうところに期待し ているというのが現実です。ちなみに、都 内には有名な御三家といわれるところがあ りますけれども、開成学園の数学の先生と ちょっと話をしたら、やっぱり「新課程に 対しての対策は何もとっていません。大丈 夫です」なんで言っていまして、本当にト ップの学校はあまり新課程での影響がない のかなというふうに思います。ただ、気に しているところもたくさんありまして、千 葉県には県内に5校、進学重点校といって、 多くの卒業生が国立大学へ進学する学校が あるわけですけれども、そういうところの 先生にちょっといろいろ聞いてみたら、や っぱり大分心配しております。実際にここ 千葉県立佐倉高校もそうですね。新課程で は中学校のレベルが落ちていて、高校で補 うのは大変だとか、あるいは作文に漢字が 少なくなったとか、本を読まなくなったと か、これは本校の生徒と同じですけれども、 あと、計算力が落ちたこと。これは物理の 試験をやっていても非常にそう思いますけ れども、そういうことは結構あります。や、 はり中高一貫で、旧課程でやっているところと対抗するのは大変だと思っている教師は多いです。ただ、進学校にもまだいろいろと問題はありそうですけれども、日々の授業では旧課程の流れでやっているところが多いというのが実態です。

ところで、せっかく生徒が近くにいます から、「2006年問題を知っている?」とい うようなことで、いくつか項目をつけて、 アンケートをしてみました。その結果、ち よっと小さくなって恐縮なのですが、3年 生と2年生の集計結果を示しました。特に 3年生は、私が、自分が聞き易いという理 由から、理系のクラスで 100 人ほどに聞い てみたのですけれども、やっぱり 2006 年間 題は9割が知っていました。特に6割以上 がレベルが下がったと周囲の人たちから言 われております。言われたというのは言っ ているのは主に先生ですから、先生もそう 思っているわけです。生徒が自分で過去問 を解いてみると、「特に理系科目、数学、物 理で自分自身心配だな」とそういうふうに 思っている生徒がいるということも分りま した。2年生に関しても「知っている」と いう者が結構おりまして、やはりレベル低 下といわれているのですね。ただ、学力不 足かどうかは、まだ2年生は部活動の方を 一生懸命やっているという状況なのではっ きりしたことはわかりません。せっかくだ からということで、「大学入学後にどういう 力が必要だと思うか」ということをきいた ところ、一番多かったのは「探究心」でし た。それから次に「好奇心」、「人間関係」 そして「行動力」と続きます。それ以外に 「表現力」、「勉強がいやにならないこと」 とかそういうようなことも回答にありまし た。ついでにもう一つ、「大学に合格するた めのいわゆる入試の力と、入学後に必要と される力の関係についてはどうか」という ことで、6割の生徒が「関係がありそうだ」

と。基礎学力という問題があるのでしょう ね。そういうことであるんですけれども、 3割以上の生徒が「あんまり関係ない」と いうようなことを言っているということは、 関係ないと思いながら、割り切って入試の 勉強をしなければいけない高校生が3割以 上というのも大変だなと思います。自分自 身、授業を担当しての個人的な思いですけ れども、やっぱり今までのような、高度成 長時代の先進欧米に学ぶということとは違 って、日本がトップランナーになったとき に、「答のない問題を考える」という習慣、 そして「考える」ことを楽しめるようにな ってもらいたいと思います。そしてその「考 えたこと | をロジカルに表現させる機会を 多く持たせたいと思います。

これはアメリカのテキストなのですけれ ども、この星の王子様は、この星の上で飛 び上がったらどうなりますか?走り回った らどうなりますか?とこれは運動量保存を 意識した問題なのですけれども、こういう のを実際生徒にやらせてみたことがあるの ですけれども、かなり悩んだ生徒が多かっ たのです。実際、面白い解答を書いてくる かどうかということと、いわゆる物理の通 常の定期考査の点数とは余り相関関係がな いということもありまして、そういう力も ぜひ評価して上げられるようになったらい いなと思っております。次に、少々技術的 なことを言いますと、例えば、教科時数で すけれども、土曜日なんかもなくなって厳 しいということもありまして、特に個人的 な思いですけれども、これは怒られるかも しれませんが、「情報」はあくまでも一つの ツールであって、授業としてやるのはどう なのかなというふうに個人的にはその位置 付けに疑問をもっております。実際にうち の学校ですと、「情報」というと、生徒の中 にものすごく詳しいのがいて、教師が教え るどころでない。向こうから教えてばかり

もらっている感じで、教師としてのアイデンティティがガラガラと音を立てて崩れるなんていうことも、時としてあるわけで、そういう意味では、情報の時間は一般の教科にまわしてもらいたいという気持ちです。もう一つは、気になるのが大学入試試験センターということになります。

「何を図るか、テストなのか」というこ との問いかけはもう一度必要な時期にきて いると私は思います。特にそう思うのは、 例えば、新課程のセンター試験の範囲をみ ますと、物理では、力学の一番最初の歴史 的には一番古い運動量といった概念や、加 速度運動の中の放物運動が入らない。化学 では状態方程式が入らない。一体何を見る のかということで、さっきほど出てきた神 戸大学の今度始まる AO 入試でも、センター の最後の試験で7割というボーダーを作っ ているのですけれども、その中に理科が入 ってないのです。「どうしていれないのです か」といったら、一応表向きは面接とかボ スタセーションで理科の力が分るからとい っていましたが、本音を言ってしまうと、 「センター試験の範囲では理科の力は分ら ないし、他の科目の先生の意見もあっては ずした」とちらっと言っておりました。こ こで言ってよかったかどうか分りませんけ れども、ちょっとその辺は気になるところ です。それから、あと、「その他」というこ とですけれども、アンケートの中で生徒の 方に「大学の入試を担当している先生にど ういうことを要望しますか」ということを 聞いて、いくつか答えてくれたのがありま す。「思考力を試す試験をやって欲しい」と 「大学は横並びにならないで、その学部や 大学の特色を生かした試験をやって欲し い」と。それはもちろん言うのは簡単です が、生徒自身がそういうことを言っていた という状況を報告させていただきました。 以上です。

# 荒 井

ありがとうございました。ただ今、堀先 生、県立千葉高等学校の堀先生の方からご 報告をいただきました。新教育課程に関し ては大学サイドから見ますと、ともすると 批判が多く出がちな課程ではあるのですが、 その中で、市立高校でのあるいは県立千葉 高校でのご経験で、高校での新しい試みが こんなふうに進んでいるのかなというのを 非常に簡潔な形でもってお示しを頂いたと 思うのです。その一方で、やはり5日制導 入に従って、時間が厳しいであるとか、あ るいは新教育課程にしばられた形で実施せ ざるを得ないセンター試験というのが、果 たして従来のような形で学力を測ることが 本当に可能なのかどうか。「出題範囲のしば り」というのについても問題の提起を頂い たかと思います。それでは続きまして、東 京医科歯科大学の鈴木直先生の方からご報 告をいただきます。

#### 鈴木

東京医科歯科大学の鈴木と申します。「新 課程入試と教養教育」というタイトルを一 応つけてみました。先生方の発表と大分重 なるところもあると思いますが、お話をさ せていただきたいと思います。

## ゆとり教育の功罪について

まずは、「ゆとり教育」についての私の基本的な考え方を最初に述べさせていただきます。咋今、大分評判の悪い「ゆとり教育」ではありますが、そこには今後とも活かしていくべき視点というものがあったことは心に刻んでおく必要があろうかと思います。どんなに青臭く聞こえましても、教育というものに込められましたある種の理想論の旗までも現実原則に屈して降ろしてしまうことになりますと、最終的には教育組織全体の自殺行為になるだろうと私は考えてお

ります。

活かすべき視点として、第一に挙げられま すのは、学習の目的であります。やはり勉 強するというのは、人との競争に勝って将 来いい生活をするためだけではないのだと いうこと、つまり学ぶこと自体の充足感を 味わって欲しいという我々のメッセージを、 常に若者達には伝えでいく必要があろうか と思います。また、そうであれば第二点目 として、学習の対象というものもまた、受 **験科目には限らないわけであります。自分** の能力や自分の将来の希望を客観的に判断 して、人との比較ではなく、自分にふさわ しいライフワークを見つけていく、あるい はまた、公平な社会を築くことに参加して いくといった多様な学習対象があることを やはり若者達には伝えていく必要がありま す。また、そうであれば、第三点目として、 学習の動機というのもまた考え直す必要が あります。「勉強しないと試験に落ちるぞ」 とか「将来いい会社にいけないぞ」といっ たような脅しによるものではなく、やはり 内発的なものに待つ根気のよさ、気の長さ というのを我々は持つ必要があるでしょう。 そのためには、第四点目になりますが、い わゆる座学であるとか、講義形式の授業だ けではなくて、ただ今の千葉校の大変優れ た試みのように、少人数での双方向型の参 加型授業というものも必要になるでしょう。 以上のような視点はやはり「ゆとり教育」 をめぐる議論のポジティブな遺産として、 今後ともしっかり継承していく必要がある のではないかと私は考えております。

ただその一方で、「ゆとり教育」が必ずし も、当初意図せざる結果として軽視してき たと思われることもいくつかあります。例 えば、反復練習による達成感というものが、 やはりものを学んでいくときに非常に効い て来るんだということの軽視。あるいは創 造というものの基礎になる蓄積された知識 というものの軽視。あるいは数理的な基礎 的処理能力というものが、文系理系に関わ らず人間の知的トレーニングにとっては大 切なものであるということの軽視。本来「ゆ とり教育」には、それを軽視する意図はな かったと思いますが、結果として、負担とな を超ばする中で、こういうことが現実に起る でしまったのではないだろうかというに 是正しながら、最初の理想に近づいていく かということが、今後の基本戦略ということなる とになろうかと思います。

そこで具体的に来年度の入試と大学教育 への影響について考えてみます。今日のお 話にもすでに何回か出てきましたけれども、 **難関校といわれているところでは、受験戦** 略がいわゆる教科書や指導要領からすでに 自立をとげているため、実質的には、それ によって入学者のレベルがすぐに低下する といった影響はあまりないと考えてよろし いかと思います。ところがやはりセンター 入試、特に理科問題の内容が簡素化される ことによる影響は、これからじわっと効い てくる。例えば、各大学が個別学力試験へ の傾斜を強めていくとか、理系学部のセン ター試験離れが加速していくとか、あるい は経済学部ーいまは、社会学でも心理学で も統計処理ができないと、たとえ文系とい っても、なかなかきちんとした仕事ができ なくなっておりますが一などの文系学部で の理数系の学力低下をまねくとか、こうい うことは十分に考えられます。 難関校では. あまり影響がなくて、他方でこういう基礎 学力の低下が起こるということは、とりも なおさず知識というものの社会的な階層分 化がおこっていくことを意味しております。 それは要するに、大学問格差というものが 拡大をしていくということの象徴的な表れ であると思います。ゆとり教育は結果とし て格差拡大をもたらす可能性があるという

ことは考えておかねばいけないと思います。 医系大学でのアンケート調査

私はたまたま、理系の大学に勤めており ますので、ちょっとここでみなさんにご紹 介しようと思いますのは、先月発表されま した、全国医学部長病院長会議による『わ が国の大学医学部医科大学白書』の内容で す。そこで、いくつかアンケートをしてお りますので、その結果をちょっとご紹介し ようと思います。例えば、「現在高校の教育 課程の時間短縮により、医学教育に必要な 基礎学力が低下した学生が入学してくる懸 念があります。貴学では基礎学力の低下を 懸念していますか」という質問には「はい」 と答えた学校は83.5%、「いいえ」と答え た学校は1校もないという状態でありまし た。では、どういう科目を懸念しているか といいますと圧倒的に理科が多くて、その 半数くらいが数学、それから国語と外国語 がそれに続くといったことになっておりま す。

それでは、懸念される科目の中で、「医学 教育を進めながら一応一定のレベルを確保 されると思われる学科はありますか」とい う質問をしますと、これまた、理科が大変 おおございまして、その他のものよりは倍 くらいの数になっております。ということ は入試のところで大変心配はしているけれ ども、学内の措置である程度は回復できる。 逆にいいますと、数学とか国語になります と、これは入試で落ちてしまうと自分達で はもうどうしようもないのだということの 表れでもあります。それでは、「具体的にこ れからどういう対応策をとるのか」という 質問には、これは自由記述ですので、定量 的なデータではありませんが、例えば、非 受験理科科目の補習教育を実施していくと いうふうに答えたところがかなりございま す。それから専門教育担当教員による入門 教育を実施していくというのが国立大学4

校、それからあとは、数は意外と少ないのですが、入試に理科3科目を課すことを考慮しているというふうに答えた大学もあります。

入試のあり方についての自由記述ですが、 これはもうはっきり二つに分かれておりま して、一つは基礎学力の確保をして欲しい ということです。基礎学力の確保を大学で 行なうというのは非常に困難なことなので、 学力の保証は入試によるほかないという一 種の敗北宣言とも取れるような意見もあり、 私はちょっとこれは問題だと思います。で も現実として、こういうふうに答えている 大学もあるんですね。人物評価も大切だけ れども、学力確認を重視した入試方法を検 討することは必要だと。これはいわばここ 10年間くらい面接など、どちらかといいま すと将来の臨床医としての人物評価を大切 。 にする大学が増えていく一方で、その間、 やはり基礎学力が低下していったというこ とについての危機感をもっている大学がか なりあるということであろうかと思います。 ただ、その中で、学力の水準よりも医師へ の適正、動機が重要だと、あるいは入学後 のモチベーションの低下こそ問題なのだと いう意見も根強くあって、これが拮抗して おります。入試科目を増やすことについて は、数から言うと積極論が多かったですね。 理科3科目必修化は、医者にとってどうし ても必要だという、あるいは入試科目を増 やすことにより、広い基礎学力を持つ人間 が得られると思うと答えた回答がかなり見 られました。中には少し本音の部分で、理 科3科目を増やすと、受験者の減少が予想 されるとか、入学後に対応するのが現実的 だろうといったような慎重論も一部に見ら れております。

その次に、「ゆとり教育」に期待すべきことということで、これもまた自由記述ですが、私がアンケートを読みましたら、「何も

期待できない、そんなものには」と半ば憤 然と答えている回答がかなりありました。 例えば、「人命と対峙する医学教育にはそん なものはそぐわない」と。あるいは「医学 教育にそもそもゆとりなんてものを期待す るのが不可能だ」。「考え方そのものが根本 的誤りだ」。「ゆとり教育から基礎学力の向 上はありえない」と。今、私、大学で見て いますと、大学の医学部のお医者さんはむ ちゃくちゃ忙しい生活をしておりまして、 一方で、法人化になって病院の収入を上げ なければいけない。ネイチャー、サイエン スに論文書かなければいけない。競争資金 も持ってこなければいけない。それでもっ て大学院教育もやれと。そして研修医制度 が必修になった。その中で、学内で教育を やれと。いったいどうするんだ。そんなふ うに忙しい中で学生にゆとりもたせてどう なるんだ。俺達の方がよっぽどゆとりほし いよと。こういう悲痛な状況がありますの で、少しフラストレーションをここにぶつ けているかなというふうにも思いましたけ れども、こういう回答がかなり多くありま した。ただし、あえて期待するとすれば、 やはり自己探求型学習、倫理観、道徳観の 養成、ボランティア等の社会活動経験、こ ういうものを期待するという意見も中には 見られました。そこで一般教育で重要視さ れるものを順位をつけて回答してもらった のですが、やはりこれは「基礎学力の確保」 と「生命の尊厳、倫理観」、これが二つのは っきりとした柱をなしております。

以上アンケートから見とれることをもう 1回まとめますと、やはり基礎学習低下に ついての重大な懸念があるということ。理 科3科目の必修化への検討が着実に開始さ れているということ。ただし当面は非受験 科目の補習授業で対応しようとしているこ と。そして「ゆとり教育」への警戒感。そ れから教養教育への最大の期待は、一つは 基礎学力の養成であり、もう一つは動機付けや倫理観育成にあること。つまり入試強化と補習授業による基礎学力の育成と倫理教育の重視と、この二つを基本戦略としていこうという意向が読み取れます。

# 入試と学内成績の関係

さて、ここで話が少し変わるのですが、 そういうふうに入試のことを言っているわ けですが、実際に私の大学のある学科で入 試成績と卒業成績とはいったいどれくらい 関係があるのかちょっと調べてみました。 ある学科で主席で入学をした、トップで入 学した人の卒業時の順位というものを調べ てみたのですが、この平成4年に26番。全 体は50人ですから、半分くらいの所です。 平成5年14番とこうずっとありまして、36 番というのもあれば、平成13年にいたって は43番という情けないのもありまして、平 均を取ると20番。逆に最下位の入学者の卒 業時の平均はどうかといいますと、これが 30 番となっています。つまり最初 50 番違 っていたものが卒業時には 10 番しか違わ ない。これを見る限り、統計の取り方もそ れほど詳しいものではありませんが、少な くとも、非常に大きく入試成績が卒業成績 に反映しているということだけはあまりな さそうだなという感じを受けます。その一 方で、入試を通ってこない推薦入学をした 人の卒業成績というのもちょっと調べてみ ました。卒業時の 10 位 10 名の中に占める 推薦入学者数を調べてみたのですが、そこ に4人、1人、5人なんてこう書いてありま す。これは 50 人の内の 10 人ですから、2 人が入っていれば平均期待値ということに なりますが、平均して 2.9 人。平均期待値 の 1.5 倍がはいっているわけ。また、推薦 入学者が主席で卒業したのは 4 回。これを 見る限り、推薦入学者は卒業時まで、まあ まあ頑張っているなという印象があります。 それでは問題になっている理科の入試科

目とその後の成績はどうかということをち よっと調べてみました。教養教育の1年半 が終了したときに、自然系の基礎学力をチ エックしてみました。その時は学士3年時 編入学用の入試を使ってみました。化学は、 うちの大学はほとんど全員が選択して、2 科目目を物理で取るか生物で取るかといっ た選択になるのですが、物理選択者と生物 選択者の成績は、化学および総合成績に関 してはほとんど差がありませんでした。た 映しておりまして、これは大学教育による 平準化、つまりその間、受験しなかった科 目の教育がなかなか効果を十分には発揮し ておらず、受験の入り口の差が結構長くひ びいているということを示しています。次 に、臨床実習前のバリア試験、4年時の末 に行われる試験ですが、それと卒業試験を 入試の物理と生物の選択者で調べてみまし たが、これもあまり有為な差は認められま せんでした。結論を言いますと、やはり入 試と卒業成績の相関というのは必ずしも明 確ではないということで、やはり入学後の 動機付けが非常に大きく効いているのだと いうことが想像出来ます。ということはや はり今の入試のあり方というのは、少なく とも理科系の大学にとっては必ずしも万全 なものさしではないということを示唆して おりますので、やはり入試の多様化が、こ れから必要なのではないかというふうにも 思いました。

それから理系科目の入試の有無による基礎学力の差については、なかなか教養教育だけでは穴埋めできないということが想像出来ます。補習教育の強化がやはり必要ではなかろうかと思います。その際ですね、医科歯科大学は全国で唯一古い形の教養部がそのまま残っておりまして、賛否両論あるのですが、うちの理科系の先生方は大変に教育に熱心でして、いわば、かかりっき

りで教養部の学生に本当にいい教育をして おられるのですね。それをもってなおかつ 穴埋めできないやはり学力差というものが どうしてもあるので、受験の科目、受験物 強はあまり侮れない、特にハードな自然系 の学問の基礎としては侮れないものがある なという感じがあります。それからあと、 先ほどの結果でご覧になってもお分かりに なるように、入試と卒業成績はあまり関係 ない。ところが入試と教養の教育にはかな り相関があるということは、これを足し算 してみますと、教養教育と専門基礎教育の 間の相関関係がかなり怪しくなるわけです。 特に自然系について、うちのように自然系 の学生を相手にするところで、教養教育と しての自然系の科目というのが成り立つの かどうか、私なんかは教養教育ではなくて 専門基礎教育なんだと割り切って、自然系 は最初から専門の人と組んで教えた方がい いのではないかということを日頃言ってい るのですが、これについてはなかなか学内 で簡単に同意が得られないのです。うちの ように教養部があって、身びいきかもしれ ませんが結構理科の教育に関しては、いい 教育をしているというふうに私には見える のですが、それであってもやはりそういう ふうな問題がありますから、これは教養部 がなくなった大学ではもうちょっと深刻な 問題として存在しているのではなかろうか というふうに想像をいたします。

# 今後の課題

最後に、今後の問題点をちょっとだけまとめてみました。やはり先ほど言いましたように、入試方法の多様化をどう進めるかということが非常に大きな問題になろうかと思います。この際、民間の学力試験ですね、大手予備校の全国模試であるとかTOEFLの試験などを、もう少し利用することを考えてみたらどうなのだろうかということを私は思います。

もう一つ日本では客観試験と面接試験と いうことで、客観試験は非常に機械的に、 面接になると今度は人生観を問うような非 常にセンチメンタルな、ある意味では主観 的な印象批評をする試験というふうに二つ に分離しているのですが、例えば、諸外国 では、あるいは日本でも戦前までは口頭試 問という試験の形式があったと思うんです ね。それは客観的なことを問いながら、し かしその人間のパフォーマンス、プレゼン テーション能力が見られるわけで、なぜ戦 前長い伝統をもっていた口頭試問が、戦後 の教育で全く行なわれなくなってしまった のか。ドイツの試験制度なんかを見ますと、 口頭試問は非常に重視されています。これ などはもう少しきちんと各大学で考えるべ きではないだろうかというふうに思ってい ます。

最後になりましたが、補修教育をすると きに、単位とか成績の認定をどうするかと 言う問題があります。これはテクニカルな 問題ではありますが、案外深刻な問題があ りまして、うちでも入試科目によるクラス 分けをしているのですが、物理選択者には 少しレベルの高いもの、物理を選択してい ない人は少し初級の物理を選ばせますと、 物理をやってきた人の方が単位取得が困難 になるといったような、ちょっとした矛盾 が起きます。実力がある人の方が単位を落 としちゃって、実力がない人の方がラッキ ーというような場合があります。TOEFL に よって英語のプレースメント・テストをや っていますが、どうも学生の間では、「あの プレースメント・テスト、がんばらないほ うがいいぞ」という裏ガイダンスがだんだ ん浸透しているらしくて、かえって頑張る と、きつい負荷がかけられると言うような ことがあります。いわば、達成度試験と現 行の単位制度が根本的にどこか矛盾をして いる場所があります。これについては、や

はりある種の制度的な対応がこれから必要 になるかなというふうに思います。

最後はセンター試験についてですが、私は TOEFL の試験とか医学系でアメリカのステ ップワン、ステップツウなんていう試験が あるのですが、これを見てますと実によく できています。やはり試験開発のプロ集団 が大量の人員と巨額の予算を投下して本格 的に作っていかないと、なかなか国際水準 の検定試験というのは開発できないのでは ないかというふうに私は思いますので、こ この部分についてやはりもう少し多くの予 算を投下するような施策がなされればいい かなと思います。それによって大学教員が むしろ本来の教育に向かう余裕を作り出す ということができるのではないかというふ うに考えます。簡単ですが以上で終わらせ ていただきます。どうもありがとうござい ました。

# 荒 井

ありがとうございました。鈴木先生の方から、大変バランスの取れた視角で「ゆとり教育」の意義を認めつつも、それの孕んでいる問題というところから、医学部固角の問題、センター試験の問題について、様々な論点を出って、では大学は大学設置基準大綱化の中で、東京大学を除いて、そういう点で、た大学でございまして、そういう点で、た大学でございまして、そういう点で、あの鈴木先生のお話にも、大変説得力のある部分が中に含まれていたというふうに思います。

それでは最後のご報告になります佐藤勝昭 先生。東京農工大学副学長の佐藤先生の方 からご報告をいただきます。

#### 佐 藤

農工大の佐藤でございます。鈴木先生が

大変ハイブラウなご講演をされた後、ややプラグマティックなお話になってしまうので、お恥ずかしいのですけれども、「新教育課程と 18 年度入試」ということでお話をしたいと思います。それで、私たちの検討の経緯というようなところから話題提供、パネル討論ですから、そういう話題提供という形で行ないたいと思います。

私どもは「新教育課程と18年度入試」に ついてかなり早い段階から検討を始めまし た。その検討をした結果を少しご紹介をし て、その中でいろいろ学力の問題とか高校・ での実態がわかってきたということなので すね。それと共に、大学教育センターの方 で教育課程の改変に伴う中学校、高校の学 力低下の実態を把握しようということで、 これは受験産業などの情報を利用して実態 を把握したということをご紹介をして、そ れから学力低下への対応策とそういうこと について、提言でまだ実際は18年度から入 れることで、これから検討することなので すけれど、こういうことに対応していかな ければいけないのではないかということを 考えているわけでございます。平成18年度 入試は新教育課程で学んだ高校卒業生に対 する最初の入試だということはこれまでも 何回も出ているわけです。この課程は中学 校での数学、理科のかなりの部分が高校に 移行したため、高校で教える範囲が非常に 増加して、高校の対応が多様化したという こと。それから、理科Ⅰ、理科Ⅱというも のの、単位配分が変わりまして、理科1で は生活との関連が重視され、数式が減りま した。理科Ⅱの一部内容が選択になりまし た。もう一つ重要なことは、先ほどのご指 摘にもありましたように、センター試験の 理科が1科目のみになりました。例えば、 物理で言えば、生活の中の電気、これどう やって問題作るのだろうと大変疑問に思う のですけれども、そういうようなことにな

ったわけです。

私どもは二次試験、個別試験の出題範囲 の検討を進めるにあたりまして、14年9月 に 18 年度入試出題範囲検討専門委員会を 組織して、検討を始めまして、翌年の10月 に結論をして、16年の2月に公表いたしま した。そこには色々なものを検討いたしま した。数学、物理、化学、生物、英語、情 報ですね。検討の過程を通じて、学力不足 問題が浮上してきました。まず、数学なの ですけれども、選択科の分野のある数B、 数Cについてはミニマムスタンダードとし て、高等学校で学ぶべき分野を指定するこ とが、学部の学習指導の点から望ましいだ ろうと。それから分野の内容を比較吟味し て、数Bについては数列、ベクトル。数C については行列とその様式と曲線の分野が 必要なのではないかと。なお、この分野指 定によって、実際に統計とか数値計算や確 率分布、統計処理を学んでこない場合が生 じるので、学部のカリキュラムにおいて、 この分野の講義を含めることが必要と。従 って、入試の問題を検討すると同時に、こ ういう数学の内容を検討するというそうい うプロセスを行なったわけです。なお、集 合と論理、場合の数と確率は数学Aに含ま れています。また、旧課程を比較して「複 素数」が限定的に取り入れられ、「複素数平 面」が削除されたので、学部でこの分野の 内容を考慮する必要がある。これは電気系 の学科では大変深刻でありまして、最近で は楔形で1年生から例えば、基礎電気回路 などが来るわけですけれども、電気系回路 のことをご存知の方は、jωという。電気 屋さんは電流はIと書きますので、虚数単 位のことをうと書くわけです。そのうωが 教えられなくなるというので、パニクッて います。そういうことで、そういうような 問題が出てきます。それから、物理。これ は日本物理学会誌に「教科書検定の問題点」

という形で掲載されまして、本学では物理 入試出題の責任学科である物理システム工 学科でワーキンググループ(WG)を発足し まして、いろいろ高校の先生を呼んだり、 受験産業の方にきていただいたり、いろい ろとワーキンググループ(WG)で検討を致 しました。その中で、物理教育学会の方でも要望が出ましたし、物理学会の方でも要望が出ましたし、物理学会の方でも要望が出まして、結局、広い出題範囲を設定すると受験生に過大な負担を与える恐れが増える。物理を選択しない高校生が現実に増えている状況で入試問題を難かしくすると、 ますます物理雕れを助長するのではないかということです。

それから検討事項として、センター入試 が物理Ⅰになって、Ⅱは範囲外になってし まった。例えば静電気に関する定量的な問 **顧とか、電子と原子に関する問題はもう出** 願されません。そうすると、個別入試とし て、物理の選択部分がどういうふうになる のか。そこで、いろいろ高校の先生方のご 意見も聞いたのですけれども、それを全部、 現実に言えば、今ちょうど3年生になって、 3 年生で物理Ⅱにはいって、しかも 11 月ご ろには受験体制に入らなくてはいけないと いうと、まだ今、力学をやっている辺りな のですよね。そうすると実際問題として、 こんな選択の部分まで、どこまで入れるの かという問題があります。実際そういう実 態も踏まえて、それはかなり早い段階から わかっていましたので、結局、この選択の 中の熱力学の部分だけですね、この2つが 選択になっているわけですけれども、この 中の熱力学に相当する部分だけを入れよう というようなことになったわけです。

物理 I は全領域、物理 II ついては、こういう力と運動、電気と磁気、原子、分子の運動と課題研究というのをいれると。これによって力学、波動、電磁気学、熱力学の分野は含まれるけれども、原子の構造や、

前期量子論、物質の性質の分野は含まれないので、学部の授業であとの分野を含める必要があるとこういう事になると思います。それから生物と化学については選択となった項目が非常に小さな範囲に留まったたとして、特に指定しませんでした。作題にあたっては選択の部分から出題する場合は併置出題して、選択させるというふうに考えております。出題しない場合もあるわけです。

それで、情報なのですね。これがうちの 大学としては、先ほど情報に対する批判も あったのですけれども、情報を出題するよ うに決めました。これは工学部の中の情報 コミュニケーション工学科というものがあ ります。この学科を出願するものは物理の 代わりに情報を選択することも可能という ふうにしました。このへんの理由なのです が、高校の教科である情報は平成 15 年から 高校生全員が履修することになった新設教 科です。

情報科学というのは人工系の科学の典型 的なものでありまして、従来の自然系で教 えてきたものとはまったく違うわけです。 人工系の科学を専門とする情報コミュニケ ーション工科学では数学や理科だけの入試 ではでは真に適正のある学生は選抜できな いという批判があり、18年度入試を機会に 教科「情報」を出題したいということであ ります。こういう試行参加をやっています。 その試行の結果でありますと、アルゴリズ ムはやや点数が取れない、講義のプログラ ムは点数が取れている、論理回路とか論理 演算などはわりと点数が取れているという ようなことがあります。それで情報は今の ところこのような問題を大学が出す予定に なっています。いずれにしろ我々がこうい うものを出すように考えたというのは、今 までとは違った切り口で「自然科学でない 人工科学」としての「情報」という切り口での新たな学生を募集したいという事で、 こういうことを鋭意検討して、いれること にしたのです。

次に、話が変わりまして、「学力低下とその対応策」として、「導入教育充実の視点」ということでお話したいと思います。現在 高校生の学力低下に大学はどのように対応すればいいのかというのは非常に大きな課題になっています。学力に対する国際比較においても論理的な思考を支える「読解力」とか「感心・意欲」の著しい低下。家庭での学習時間の短さ、テレビの見る時間の際立った多さなど、日本の若者の危機的状況が指摘されています。平成18年に入る学生は先ほども申しましたように、新課程で学習しています。教育内容が3割削減され、

「総合的学習」と教科「情報」の必須化な どにより、これまでの主要教科の学習時間 は大きく減っているわけです。教科書が薄 くなって、題材や練習問題も少なくなり、 選択の裁量余地のない窮屈な学習内容にな っているということは先ほどもご指摘があ った通りでございまして、また、大学受験 における理工雕れも増えています。そこで、 こういう学習指導要領がどんどん変わって きたわけですけれども、そういうものをど ういうふうにして低下を見るかということ で、これは定点観測しているところがある のですね。そういうものを受験産業の定点 観測の結果を使わせていただいて、これは コピーライトがあるので、プリントには出 しておりませんけれども、ちょっとお示し したいと思います。それからこれに基づい て高校生の教育課程についての全般的傾向 を調査分析をいたしました。それで、これ の予測に基づいて、どういうふうに導入教 育をしていくかという提案をしている段階 であります。

これは模試、河合塾の報告なんですけれ

ども、94 年高校卒業生と 98 年卒業した高 校生の受験した模試の中から、同一問題の みを抽出しております。教育課程改訂をは さんだ4年間の高校生の学力の変化を見る ことができる。新課程生は旧課程生に較べ て全教科的に正解率が低下。例えば、数学 がですね、上位校ではあまりなんですが、 中上位、中位このあたりのクラスの学生で はかなり減っています。文系の数学はもっ とひどくって、このポイントでいえば、16% とか19%、特に中位あたりで減っていると いうことが実態であります。それから物理 も大変減り方が大きく、同じような問題が、 過去問が解けないという話がさっきありま したが、そういうことであります。それか ら数学物理など理科系科目での低下が著し い。数学ではコアとオプション、理科のIB とⅡなど、科目分割によって学習の流れを 分断された分野で正答率が下がっています。 それからIBからIIに変わったわけですね。 それから英語・国語などの言語系に関して は、比較的落ち込みは少ないと。むしろ「会 話表現」の正答率が上昇しておりまして、 コミュニケーション能力重視の成果が見ら れています。一方、文法とか語法の軽視の 弊害がでています。社会科のほうでは、世 界史が全員必須になった影響か、日本史に 較べ世界史の落ち込みは少ないと。全般的 に文章を粘り強く読む力とかそういうもの が落ちているということであります。 それから定点観察の考察をしますと、要す るに、数学において数学Ⅱの内容を数学Ⅲ に持ち越したために、新教育課程における 学習者の負担が増加し、かえって学力が定 着しなくなったというふうに考えられます。 それから、いろいろ削減されたのですが、 削減された内容の補完は最終進学先である 大学の裁量に委ねられておりまして、結果 として大学の教育課程を圧迫しています。 これは大変根が深いと思います。

それで、あと高校生の学力調査はベネッ セもやっておりまして、これが物理、これ もこのあとにありますけれども、物理の低 下が非常に激しいです。化学もわりと激し い。要するに理科が大体において下がって おりまして、また、上位と、学力のA層、B 層、C 層これはお手元のプリントにはない のですけれども、コピーライトの関係であ りませんが、こういう正解率が非常に下が っているという。特に上位ですら下がって いるということも大変ゆゆしきものだとい うのが分ってきました。いずれにしろ、国 語の力が落ちているということは、他教科 の問題の読解にも影響しておりまして、例 えば、入試の際にたくさん質問がきます。 この前も本学で生物とかで、たくさん来た 質問の大部分は言葉なのですね。問題が読 み取れていないということで、これは大変 ゆゆしき問題だなと思っております。こう いうことも考慮しまして、調査の対象校が 結構中堅校以上から選択されているけれど も、学力中位校以上の高校生の学力が落ち ているということがいえると思います。

それで、中学、これは簡単にしますけれども、市進学院のデータですけれども、これによりますと、中学でも、98年と 2004年で数学や国語において、かなりの低下が見られるということです。これは前述の10年前からの高校生の学力低下の傾向とあわせて考えると、今後とも理科、数学、文章力の学力の低下が続くものと予想されます。

指導要領においての変化というのはちょっと時間がないのですが、先ほども申しましたように、数学がかなり、中学校から投げ込まれたものが高校で大変厳しい状態になっているということであります。単位数の割り振りも変わったということで、これも中学校からどんなものが投げ込まれたかというと、ちょっと見ていただきますと、ここら辺にあるのが全部中学校。一次不等

式ですね。それから数と集合の四則、解の 公式それから三角形の性質、円の性質、こ んないわば、繰り返して演習が必要なもの が、高校になげられちゃったと言うのが、 大変厳しい問題ではないかというふうに分 析しております。単位の分け方についても 大変厳しいものがあるということでありま す。いずれにしろ中学校から高校へ先送り された。このために数学Iという科目が導 入的になってしまった。それが大変あとに 問題を残すだろうと。そういうことで、ま ず、導入教育にあたっては履修状況を十分 把握して、入学者本人及びその出身高校に 対して、入学前の段階でアンケートを取っ たりして、所属学科の専門に関わる高校の 教科科目の履修状況について十分把握して、 学力保持の必要の有無を判断すべきであろ

プレスメント・テストによる診断。プレ スメント・テストを下手にするとわざと低 い成績をとるという話が今ありましたけれ ども、そういうことではなくて、入学前の 補充教育をする上での一つのメルクマール を得るためのものが必要なのではないのか と。入学前の補充教育が必要なのではない かと。当面我々は推薦入学者に対して、外 部機関と連携をして、オリジナルの学習プ ログラムを開発しておりまして、そういう ものを e-ラーニングも利用して実施する ということを、今やっております。入学前 教育は「やってよかったな」という感じを 正直に思っています。そういうことで、今 後こういうものを、導入教育を、科目設定 を考えながらやっていかなければいけない のではないか。実施方法としては高校教育 のベテランまたは大学院生等によるグルー プ単位の講義形式が必要であろうと。それ から授業形体も、パワーポイントだけでや ってはだめで、予備校と同じくチョークと 黒板というものと、それに自習のための e−

ラーニングシステムを組み合わせるという ことが必要なのではないかということです。 以上駆け足でお話しをましたけれども、18 年入試の出題範囲を検討するプロセスから 新課程の問題点がだんだん把握されてきま して、そういうものの学力低下もいろいろ なところから見えてきたので、やはりそれ に対するきめ細かい導入教育が必要なので はないかということを、今学内でお図りし ているような状況でございます。何かの参 考になればと思います。どうもありがとう ございました。

# 荒井

ありがとうございました。大変膨大な情 報を簡潔な形でご説明いただきました。お 話にありましたように、東京農工大で個別 入試における出題範囲をどういうふうに設 定するかということで検討を始められたこ とをスタートにして、具体的な学力の変化、 あるいは遡って高校生の学力低下という問 題だけではなくて、むしろ中学校段階で始 まっている学力低下の問題を、どう考える か。それを受け止める高校・大学。そこま での視野の広がりのなかで、問題を提起し ていただいたと思います。報告者の先生方 のご協力によりまして、予想したよりも早 くに進行をさせていただくことができまし た。ここで15分ほど休憩を取りまして、私 の時計ですと5時5分から再開したいと思 います。先程申し上げましたように、報告 者の先生方へのご質問、あるいはこの課題 に対するご意見を質問用紙というのがお手 元にあるかと思いますが、そこにお書きい ただきまして、質問用紙のほうはロビーの 受付のところで回収しているということで ございますので、そちらにお出しをいただ きたいと思います。休憩時間の間にそれを 仕分けいたしまして、議論の材料とさせて いただきます。

# 荒井

では再開させていただきます。只今7名 の方からのご質問をいただいております。 複数の先生方へのご質問を含めているもの もございますので、順序が変わることがあ るかと思いますがとりあえず15分くらいで、 これらの質問に関してのお答えを先生方か らいただこうと思います。まず鈴木先生へ のご質問ですけれども、「ゆとり教育、ある いは新教育過程では、難関校ではほとんど 影響がないとのことですが、何か具体的な データがおありでしょうか」というご質問 です。後でまとめてお答えをいただきます ので、とりあえず該当する先生はメモをお 取りいただきたいと思います。それから「山 村先生のご発表のなかで、履修可能でも選 択しない生徒の存在があるということです が、それは生徒の自主的な判断によるのか、 それとも高校側の教員配置などの体制上の 理由によるのでしょうか」ということです。 それから、鈴木先生の発表のなかで「理科 の補習科目は未履修科目について必修とし て実施しておられるのですか」。これは鈴木 先生のご発表のなかと、佐藤先生にもあっ たかと思いますけれども、「補修授業の形態 についてどの程度の時間を補習授業として それに掛けておられるか」という質問です。 同様に佐藤先生のご発表のなかで、補習授 業に関しての試行錯誤という、これは鈴木 先生のほうにもそこの記述がレジュメのな かにもあったかと思いますが、補習授業に 関してのご苦労についての具体的なことを 少しお聞きしたいということかと思います。 特に補修授業の成果をどのように評価する のか。佐藤先生のお話のなかにも、単位化 をする卒業単位のなかに含めるかどうかと いうふうなお話があったかと思いますが、 その問題かと思います。

なかなか難しいお話ですけれども、「新課

程で高校によるテーマ選択が多く取り入れ られ、これがセンター試験・個別学力試験 の出題範囲に大きな影響を与えています。 選択のテーマに関してこれを出題範囲外と するのか、出題内とするかに関して、どの ように判断するのが適当でしょうか」とい うことでございますが、これは恐らくご報 告の内容からすると、佐藤先生にお答えい ただくのがよろしいかと思いますが、ある いは鈴木先生からもお答えがあるかもしれ ません。佐藤先生ご指名で、導入のあり方 についてご質問がございます。入学前補充 教育ですね、「学生が入学する前に行う、い わば補習教育の方法として推薦入学者につ いては対象となるのは専門高校でしょう か」というご質問が一つ。それから「数学・ 物理・科学の通信添削の具体的な内容と、 その学習効果を他の学生(この方法を受け ない学生ということですが)と比較する定 量的な評価方法、例えばスプレースメント テストのようなものは行っているのでしょ うか」というご質問です。それから次のも 佐藤先生のご報告に関連する内容かと思い ますが、「新しく入ってくる学生の学力の不 揃いを調整する一つの方法としてe-ラーニ ングのご提案がありましたけれども、e-ラ ーニングは下宿から大学のネットワークに アクセス可能にしておられると思いますが、 障害問題が生じていないのでしょうか」と いうことです。また、「e-ラーニングによる 学習の成果の評価はしておられるのです か」ということです。

鈴木先生へのご質問といいますかご感想も含めてですけれども、「ゆとり教育の功罪の指摘に、賛成・共感です。入試と大学教育への影響のところで、難関高では影響はほとんどなしとありますが、この難関校とは主として旧帝大のことですか、あるいは高校の難関校のことですか」と。これは先程冒頭にありました鈴木先生へのご質問と

重なるかと思いますが、ということであり、 ます。「影響無しとの断定には疑問がありま すが、それについてはどうかお尋ねしたい と思います」とのことです。それから山村 先生、堀先生、「佐藤先生がご報告で明らか にされた国語・数学・理科における高校生 の学力低下の事態は、佐藤先生と同様にお 認めになりますか」ということです。ある いはこれに加えてですね、「中学生レベルで はどういう改革が必要とされているのか。 これについても、お考え、お答えいただき たい」ということです。山村先生、堀先生 へですが「時間があれば」ということにな っております。これは司会の私へのご質問 ですけれども、「荒井は推薦入試制度にかな り否定的な議論をしていたように記憶して おりますけれども、鈴木先生の今回のご報 告は、推薦入試の一定の有効性を示すもの だと思いますが、鈴木報告に対してどうい うふうに評価されますか」ということです。 最後にお答えしたいと思います。

もう一つですが、「堀先生のご報告のなか にありました、愛媛大学がスーパーサイエ ンスハイスクール向けに入学枠を設けてい るというふうにされていたことですが、こ の事実確認のお尋ねがございます。そうい うことではないのではないかというふうな ことです。「スーパーサイエンス特別コース が愛媛大学の理学部のなかに設置されてい るものではありません」ということですが、 愛媛大学の先生からのご指摘ですので、後 で堀先生からご確認いただきます。ご確認 というかご訂正をお願いしたいということ ですので、後で堀先生のほうからそのご発 言をいただきたいというふうに思います。 以上7名の方になるかと思いますが、今申 し上げたことについて佐藤先生のほうから 順にお答えいただければと思います。

佐 藤

たくさんのご質問をいただきありがとう ございました。実は補習教育については既 に農学部では数年の実績がありまして、そ れについては受験をしなかった科目につい ての補習を行っております。ただ、問題は やはりなるべくできる人がですね、本当は 受験はしていないけれども、物理はできる というのが、それでもってGPAを上げようと いう大変魂胆の悪い学生がおりましてです ね。それが目立つので18年度からはこれは 卒業要件に加えないというふうに。そうす ると補習を受ける人は減るんじゃないかと 思うんですけれども。それはオリエンテー ションなどで指導していくというふうに考 えております。工学部のほうでも18年度に 向けて、これから補習授業に当たるものを 各学科毎にいろいろな方向で考えましょう というふうになっております。まだ成果の 評価等についてはそういう段階ではありま せんが、単位化ということに関しては卒業 要件には加えないということを明確にして おります。単位は出しますけど、卒業要件 には加えないと。

それから、新課程に置ける選択テーマの 問題ですが、これは物理に関してはほぼ何 処の大学も物理教育学会、及び物理学会、 応用物理学会の路線に従ってやるというの が普通であります。ただ、一部私立大学で はそういうものをいっさい無視すると宣言 しておられる、超有名私立大学はあります。 ただ国公立大学の大部分は理科の、特に物 理Ⅱに関しては、物理Ⅱの選択の部分の熱 力学以外のところは出さないという形だと 思います。それに対して、化学、及び生物 は余り選択の範囲が大きくないので、その 問題を出すか出さないかまで含めてかなり 自由度がありまして、出すとしたら必ず選 択問題にするだろうと。これはどこもそう なんじゃないかと思っております。これは センター試験には全く関係ありません。セ

ンター試験の方は理科はIの方の科目しか 出ませんから選択はいっさいありません。 ですから、あくまで個別入試の方でござい ます。

それから導入教育の在り方なんですけれ ども、これは今試行している段階でありま して、推薦入学 I というのは普通の推薦入 学で、あれで入った人に対して実際に教材 を送り付けて、やってみてよかったなと思 うくらい面接等で見たものとおよそ違う成 績。それから高校から申告されている評価 ですね、それでとても計れないようなもの であるということが分かりました。そうい う方には特別に教材を送り付けたり、ある いは学科によっては特任教員がその為に教 えるというようなことまでしております。 大変コストのかかるものなんですけれども、 そこまでやる必要があるのかどうかという。 こともありますけれども。結局入った時に その学生大変気の毒なんですね。成績悪い まま人りますと落ちこぼれますから。です からそれを救う方法を考えているというこ とで、まだ具体的成果の評価までは至って おりません。これから大学教育センターの ほうでそういうことを、評価を今後追跡を していく予定でございます。

推薦入学は専門高校からは受けておりません。普通の一般の高校のみでございます。それからe-ラーニングについては現在e-ラーニングのインフラストラクチャを整えているところでございまして、ところがこれは声を大にして叫ばなくちゃいけないのですけれども、旧帝大はギガネットという後いネットが引かれているんですけれども、我々新生大学はノード校ですら30Mbpsと。私の家ですら100Mbの光ファイバーを引いているのに、今時どういうことだと思うんですけれども、文科省の方針だからこれは付とがない。これは何とかしていただかないと、これは家でリアルタイムで見ること

はできません。ですから、その辺のところをですね、12大学の単位互換もやっていますけれども、そういうときにも大変障害になっております。そういうなことは今後文部科学省のほうで徐々に改善していなと思っております。eーラーにグも今年予算が認められましたので、インフラを整えてこういうことをやって、インフラを整えているのところ、eーラーは入事にありますが、今のところ、CDでおりましてということも含めて検討しております。

## 鈴木

それでは、私にほうに寄せられたご質問 にできる範囲でお答えをしたいと思います。 一つは難関校にはあまり影響ないと、ちょ っと乱暴な言い方をしてしまったものです から、疑問を感じられたご質問もありまし た。先程申しました趣旨はですね、来年度 の入試、これが2006年問題というような形 でですね、不連続に大きく受験の地図を変 えていくとか、そこで不連続に学力低下が 起きてくるというようなことは、おそらく ないだろうということです。つまり、入試 をするほうもですね、それから高校のほう でも例えばうちの大学の医学科に入ってく るようなところの高校はですね、いわゆる ゆとり教育路線に合わせて教科内容を減ら しているといったことは私のほうには聞こ えてきません。但し、ここ20年間続いてい ますゆとり教育という大きなアイディアそ のものが、長期にわたって日本の科学技術 でありますとか、日本の知的世界に与える 影響というのが無いかといわれれば、これ は多分ジワッと効いてくるでしょうし、裾 野が崩れれば、当然頂点の部分だってなか なか保てなくなるので、それは必ず影響が あるだろうというふうに思います。ただ私 はゆとり教育があまり今虐められてばかり

いるものですから、少し擁護したい気持ち もあります。もちろん、今の教科内容の削 減には私にも批判があります。人生もしゆ とりを持って過ごせれば、あくせくするよ りずっといいわけです。それは間違いなく つめこみよりゆとりの方が良いんです。た だ、今の競争社会を考えますと、子供にあ まりゆとりを持たせると、この子供が本当 に社会のなかで、今の国際資本主義のよう な激烈な競争のなかで、本当にゆとりのな い生活に逆になってしまう。基礎学力を本 当に持っていれば、ある程度ゆとりを持っ て競争を耐えていけるという、こういうこ とがあると思うんです。ですから、練習を するときに、大変にきつい練習をしておけ ば、試合の時に少しゆとりを持って試合が できるように、基本的な教育の理念として ですね、やっぱり小さいときに反覆をして、 基礎学力をきちっと固めさせることに余り 遠慮をする必要はない。僕はそこのところ できちっとトレーニングをすることが、む しろその子が思春期を越えて社会に出ると きに、ゆとりの源泉になるんだということ をもっと伝えていくべきだと思います。教 育現場ではもう少し自信を持って子供たち をトレーニングしていくということ、それ はその子供たちのために、彼らの自己実現 のために、絶対いいことなんだと思って確 信を持ってやるということが重要だと思う んですね。僕はそのことが崩れると、ゆと り教育というのがやっぱり非常に拙いもの、 になってくるだろうというのが、一つ批判 としてあります。

ただもう一つですね、今度は僕の心も割れてしまうのですが、日本の全体のシステムを見たときに、こういうことがあります。つまり我々が振り返ってみたときに、一生のなかで一番きつかったところはどこかと私も考えてみますとね、やっぱり大学受験なんですね。つまり日本では一人の人間の

人生行路のなかで、競争の頂点が18歳にあ るということなんですね、それは。これが 本当に人間の成長にとっていいかどうかと いうことですよ。例えば私はドイツの人と よく話をするんですけど、彼らの生活を見 てみますと、一番人生のきついところとい うのは、25~26、つまり競争の頂点はもっ と上のほうにあるんですね。18歳の子供が 競争の頂点を迎えるということは、親掛か りですよね。親がそこに関って競争の頂点 を通過させているのが、日本の教育システ ムだと思うんです。ところが欧米は多分そ うだと思いますが、25~26というのは、大 体彼らは恋人と一緒に、結婚しているかど うかは分かりませんが一大体してないです けど-一緒に生活してるんですね。貧しい 生活をしながらも、一つのペアを作ってや ってる。そこのなかで競争の頂点を迎える わけですよ。それはやっぱり人間が成熟し た社会人になるために、いいんじゃないか というのが、私のもっと大きな提案なんで すね。

そうだとすると、大学が18歳の時点で完 成品を送ってくれというのは、やはり大学 の責任としてね、拙いんじゃないかと思う んですね。むしろ18歳の段階で出来てなく ても、それを25~26までに大学の力でです ね、世界トップのところに持っていくんだ と、だから、大人になってから競争の頂点 でしごくんだという、少し発想の転換をし たらどうかというのが私の提案ですね。日 本では例えばメディカルスクールを考える と分かるのですが、医者は18歳の子供たち が医学部へ入ります。それでそこの医学部 に入る入試というのは事実上、就職試験込 みなんですね。医学部の国家試験というの は、だいたいもう90%以上通りますから。も う18歳で医学部に入ったら職業試験を通っ たようなものです。私はそれは早すぎると 思うし、そこで余りにも多く入学試験に付 加価値がついているために景気が悪くなる と医学部の偏差値が上がるというね。これ は医者というプロフェッショナルな職業の ことを考えると、非常に不健全だと思いむ ことを考えると、非常に不健全だと思います。ですから、やはり私は4年終わってい らちゃんと入学するふうに、上に持ってとい くべきだと考えております。ちょっとしたい なりました。あと補修のことはだいたい 程のあれで。私のところの理科は、生物と 物理が入学試験を受けてない人がこちらり 授業を取りなさいというふうに分けております。特別な単位にはしておりません。少 し長くなりました、そんなことで。

# 荒 井

山村先生お願いします。

#### 山村

私のほうは2点ありますけども、一つは 履修可能でも選択しない生徒がどういう理 由かということです。集めたデータを見る 限り、もし各学校のカリキュラムがその通 り提供されているとすれば、これは生徒の 自主的判断によるというふうに考えられま す。もう一つ学力低下のことですけれども、 私自身は学力低下の問題について実際自分 でデータを集めて分析したことがないので、 客観的データがないという意味では根拠を もって下がっているとか、下がっていない ということは言えません。但し高校とか、 高校教育課程を調べるなかで、訪問してそ この先生方に聞きますと、下がっていると いうような感覚を持たれていらっしゃる先 生がいらっしゃいます。あと授業時間の減 少ということを考えますと、下がっている ということに感覚的には思えます。それか ら中学レベルでどんな改革が必要かという ことですが、鈴木先生もおっしゃられまし たけれども、やはり基礎教育には一定の時 間を掛けることが重要だと思います。そう

いう意味で、少人数教育とかですね、ティームティーチングとかそういうことで、とにかく一定の基礎学力を身に付けるためには一定の時間が必要なんだということを前提とした上で、授業のやり方とかですね、それに物的・人的資源を投入するということが基本ではないかと思います。以上です。

# 荒井

堀先生お願いします。

堀

まず一つ、国語と数学と理科の学力低下を認めますかということに関してですけども、全体的に低下したかどうかということについては分からないですけれども、数値データを取っていないので印象で恐縮ですが、個人差が広がっているという言い方をすると、わりとイメージ的に合うかなと思います。要するに出来る子はますます出来るようになるし、そうじゃない子はどんどん下がっている。上と下の差が開いている。特に授業以外で自分で勉強する時間というのが、ずいぶん生徒によって差があります。そういう意味での開きというのは最近特に感じるようになりました。

それから文章力の低下というのは日頃から書く習慣というのが余りなくて、私は毎年大学入試の小論文指導というのを生徒に頼まれてやっているんですけども、確かに最初は目を覆わんばかりの酷い文章を書いてる。但し5、6回練習するとかなり上達します。そのへんの成長度は目を見張るものがあるということで、日頃の訓練さえきのがあるというにとで、日頃の訓練さえきれから、計算力の低下というのは先程も、とれから、計算力の低下というのは先程の説明でもさせていただきましたけれども、これは特に物理の計算問題などで、数式の展開をしている時に、感じることが多くなりました。具体的に、例えば数字にして

す場合も、数字そのものに対する関心が少し薄いといいますか、例えば有効数字の話なんかをしても、なかなか以前のようにスパッと通じなくなってきたという印象かって、理解はしていき着けない。そうかいるけれども答えに辿り着けない。そういうような言い方を生徒にすることがあ習しているような言い方を生徒にすることが練習してもらわないと計算力の低下ということに対して、対策を講ずる必要があると思います。

それからもう一つ、愛媛大学の先生がご 指摘いただいた件ですけども。これはもし こちらで全然違うことを言っていたとした ら本当に失礼しました。訂正しなくてはい けません。実はパワーポイントで示させて いただいた愛媛大学理学部SSH特別コース というその文言ですけども、これは2週間 くらい前にSSH校に愛媛大学に届いたパン フレットの文字を利用させていただいて書 いたものです。SSHを担当しているものとし ては、確かこれは3つコースがなかに書か れていたと記憶しておりますけれども、非 常に愛媛大学のような取り組みは高校の SSH担当の職員としては歓迎しておりまし て、そういう取り組み、SSHじゃない高校は 不公平だとかそういうことではなくてです ね、これまでの入試とは違う活動を一所懸 命取り組んできた生徒に対しての門戸を開 いていただけるという意味で、非常に有り 難いことだと思っております。それでスー パーサイエンスの初年度の学校というのが 26校ありまして、最初はまだ文部科学省も、 本当に混乱状態で「これどうして駄目なん ですか」というと「私達も走りながら考え てるんですよ」というような、非常にカオ ス的な状態で、本当に混とんとしていたの

ですが、逆に最初に指定された26校は、非 常に横の繋がりが多くていろいろと情報交 換をしてきました。私もSSHを担当させてい ただいて、全国に知り合いが出来たという のは非常に貴重な体験だったなと思ってお りますけれども、SSHを担当している者から ·見ると、愛媛大学さんはSSHのためのコース を作って下さっているという認識を実は持 っておりまして、これは私の独断ではない ので、もしお許しいただけるようでしたら 愛媛大学の先生にちょっとご指摘、あるい は訂正していただければと思います。今、 言いましたSSH担当者の横の繋がりという のがございますので、そこで私がこういう 話をしたら訂正されたということもきちん とお伝えしたいと思いますので、もしお願 いできればお話しいただければと思うので すけれども。

## 荒 井

ご指摘をいただいた、愛媛大学の井上先 生はいらっしゃいますでしょうか。

## 井 上

愛媛大学の井上でございます。スーパー サイエンス特別コースを担当いたしており ますが、スライドでいいますと12というと ころに関してでございますが、正式名称は ですね、愛媛大学スーパーサイエンス特別 コースということでございまして、理学部 SSH特別コースというような名称は本学と しては使ったことがございません。このパ ンフレットのことを今おっしゃったと思う のですけれども、今も確認いたしましたけ れども、全くそのようなことは書いてござ いませんので、理学部ではございません。 細かい話になりますけれども、九大さんの 21世紀のプログラムにちょっと近い考え方 でございまして、理学部も定員は出してお りますが、工学部も定員は出しておりまし

て、これは別個の組織ということになって おりますので、理学部内ということではご ざいません。

それからもう一つ、SSH特別コースとなっ ておりますが、この「H」はハイスクール を意味しますので、学内としましてはSSC という略称を使うことはございますが、 「H」という言葉は出てきませんので、ご 訂正をいただいたらと思います。それから ですね、大学側でですね、スーパーサイエ ンスハイスクールの受験生に対して入学枠 を設置しているというようなことでござい ましたけれども、これも全くそのようなこ とはいたしておりません。また優遇をして いるということもございません。ただです ね、結果的に非常に高度な、高度なと言い ますのは本来ですと学部教育にそれほどロ を出さない研究センター、3つほどありま すけども、そこが学部教育をかなり分担す るという意味でのスーパーサイエンスとい う、ネーミングが悪くてですね、ご迷惑お 掛けしているところがあるかと思うのです が、そういう趣旨でございまして、結果的 にSSHからもたくさん受けていただいてお ります。そして、結果的に5名SSHから、12 名のうちの5名ですけれども……、6名で すね。そうではない、SSH以外の高校からも 来ていただいております。そういうことで ございまして、特にSSHの受験生を優遇する という措置は一切ないということをご理解 いただいたらと思います。ただSSHとやって いることとの関連はあるということは、事 実でございます。

#### 荒井

堀先生よろしいでしょうか?

#### 堀

分かりました。SSHだからというふうに喜んでいた私達の糠喜びだったということが

分かりました。ただ、趣旨は分かりました のでSSHの担当の職員には、その旨きちんと 連絡取らせていただきます。どうも済みま せんでした。そしてご指摘をありがとうご ざいました。

## 荒井

・残り時間5分少々でございますけれども、 只今質問用紙でいただいた質問には、一応 それぞれの報告者の先生方からお答えをい ただきましたが、あるいはそれ以外にこれ は是非聞いておきたい、あるいは発言して おきたいという方がいらっしゃいましたら。 はい、どうぞ。

### 西田

京都大学の西田でございます。佐藤先生 のご回答に対して、ちょっとコメントをさ せていただきたいのですがよろしゅうござ いましょうか。

荒 排 はい。

#### 西田

物理の出題なのですが、京都大学は先程 国立大学では先程物理の出題は、ほとんど いわゆる選択の部分は出さないというふう におっしゃられましたが、京都大学は物理 はいわゆる選択の部分を全て出題範囲とい うことでございますので、その点誤解のな いように宜しくお願いいたしたいと思いま す。以上でございます。

## 佐 藤

どうも失礼しました。

# 荒井

ありがとうございます。相互の情報の修 正の場にもなっているようで、大変貴重な 機会にもなっているかと思いますけれども、 他に何かご質問ご意見等ございますでしょ うか。

私にいただいているご質問で、鹿児島大 学の理事の種村先生から、いただきました 推薦入学に関して荒井は批判的な話をして いたけどどうかということでございますが、 推薦入学に関してはご指摘の通り私大変批 判的な立場をとっております。ただ、全て の推薦入学に関して批判的というふうに申 し上げているわけではございません。推薦 入学がマイナーな入試方法として工夫され るということにはむしろ称揚すべきものと いうふうに思っております。ただ、現状で は推薦入学が現在20万6,000人程に達して いるかと思います。それからAO入試の3万 数千人を足しますと、大体23万人から24万 人というオーダーの人たちが、はっきり学 科試験無しとは言い切れませんけれども、 かなり学科試験を軽視した形での選抜によ って入ってくる。元来がマイナーな入試で あるべき推薦入学あるいはAO入試というも のが、入学者の3割を超える規模になると いうことは、どうだろうかということを疑 問に感じているということでございます。 特に私立大学のなかで定員割れを起こして いるようなところも含めますと、実は実質 的に学力試験、学科試験が機能しないで大 学に入っていくという入学者数が、4年制大 学入学者数60万人の約半数に達する。ある いは、勘定の仕方では半数を超えるという ことになっております。従って、入学試験 というものが、その半数が学力試験という ものと関らずに入ってくるというふうな規 模に成長するということに対して、やはり 一定の警戒感といいますか、危惧の念があ るということを、たぶん昨年度のそういう 機会に申し上げたのだと思いますが。趣旨 としてはそういうことでございます。

- もう一点付け加えさせていただくとすれ

ば、現在のように18歳年齢の約半数が大 学・短大に入っていくという時代に、大学 -の入学基準というものを出来るだけ開示し ていかなければいけない。そういう場合に、 推薦入学・AO人試というものが方法論上の 限界で大変公開の難しい選抜基準を持たざ るをえないということがございます。そう いう点で、推薦入学、あるいはAO入試に関 して、今後個人情報保護法が施工されまし たこの4月1日からは、かなり厳しい状況 にたたされるのだろうと思いますけれども、 推薦入学に関しましても、かなり情報開示 ということをはっきりさせていかなければ ならないという点では、今後大きな課題を 抱えるのではないかなというふうな思いが ございます。以上のような理由が、私のほ うで多少推薦入学にやかましげなことを申 し上げた理由でございます。

## 鴨 池

よろしいでしょうか? ちょっと質問を したいのですけれども。東北大学の鴨池と 申します。今日のご議論では、この新課程 が大学の入試に対してどういう影響を与え るかというような観点からのご議論だった と思うんですけれども、逆に我々がどうい う入試をするかということで、選択範囲の 広くなった新課程、高校の教育にどういう 影響を与えるかという観点が必要だと思う んですね。先程ペーパーで質問させていた だきました、例えば現代社会で言いますと、 テーマ5つくらいのうちの1つを選択して 学習させるというようなことがあるわけで す。そういったときに、どこを出題範囲に するかということで、事実上もしこちらが 選択範囲を絞ってしまえば、少ししか勉強 しなくなるという問題がありまして、先程 京都大学の先生のご意見もありましたが、 物理などでもここは出題範囲とすると、た だ他は出題範囲とはしないけれども、題材

としては取り上げることがあるというような非常に曖昧な表現でですね、勉学意欲を損なわないような工夫をせざるをえないというようなことがあるわけです。そういうような、大学の入試が、むしろ高校の入試の勉学に影響を与える。そこのところが非常に重要なんじゃないかなという気がするんですけれども。この点について、もし何かご意見があればお伺いしたいと思います。

## 佐 藤

その問題は大変重要な問題なのですが、 先程も申しましたように、現在の設計上で すね、例えば理科総合というのが1年生に入 って、そして2年生から物理Ⅰとかそうい うものが始まるというような実態のなかで、 しかも生徒達が大変労力があり、暗記科目 でない物理を敬遠するような、そういう状 況のなかでなんとか受験をさせたいという ようなことからああいう形の答えは出した んですが。本当のところを言えば、そこを 全部入れておくのが本当だと思います。し かし、高校の教員との、例えば物理教育学 会で先日も5月の終りの方で、東京の付近 の高校の先生と大学の物理関係の教員との 懇談会では、やはり高校の現場からは悲鳴 に近いような声が上がっていまして、この ままではとてもじゃないけど物理を選択の ところまでも行かないよという公立高校の 話がありまして、そういうところまでもし 大学が期待するとしたら、それが高校に大 変な負担を与えると。さりとて今朝の毎日 新聞に載っていましたように、理系白書で 指摘したばかりに、理科総合教科書だけ買 わせて実際はやっていないという高校の実 態がばれましてですね、その結果として文 部省から厳しい通達があったと。そういう ことをやっちゃいかんという。そうなりま すと、ますます手足を縛るような形になっ ているのは非常に残念で、むしろ文部科学

省は柔軟に、そういうこともやってよろしいと言っていただければ、もう少し理科もここまで広げなさいというようなこともいえると思うんですけれども。現在ですと高校に大変なしわ寄せが、堀先生のところは別として、もう少し一般の中位校あたりに大変きついしわ寄せがあるというのが私の見解でございます。

# 荒 井

ありがとうございました。時間がまいりましたので、まだいろいろご意見、あるいは報告者の方でもご発言……。手を上げてらっしゃる方がおられますか?いいですか?だいたい議論が熱を帯びてきたところで時間が切れるというのが、こういうシンポジウム、討論会の常でございますけれども、時間が参りましたのでここで閉じさせていただくことになりますが、ちょうど鴨池先生の最後のご質問、あるいはご発言が、今回の議論のまとめとして大変的確なご発言の内容であったのではないかという気がいたします。

今回の公開討論会のなかのスタートでは、 大変幅広いところから議論を絞り込んでご 報告をいただいてきましたけれども、この 入研協の議論としては、やはり大学の入学 試験の出題範囲というものが、一定の幅を 持ちうるようになってきた。高校のほうは 新教育過程のもとでかなり選択の幅も出て きた。その両方の間でどういう調整が可能 なのか、ということのいわば手探りの状況 に入っていくというのが、2006年問題の本 質的な部分なのだろうと思います。

この公開討論会の成果といたしましては、 具体的な困難な状況にいよいよ入っていく ということを、我々が覚悟しなければなら ないということと同時に、高校の側にそれ がどういう影響を与えるかということの、 フォローアップが当然必要になって参りま す。恐らく来年の入研協の大会におきま、この新しい教育課程に基づいて、高校というの関係調整をどう進めているかというをといるがあるというな議論を関係である。というなる活発な議論を期待して、また更なる活発なを関いませていたがある。今日ご報告にいと思います。今日ご報告にいと思います。では、大変で恐縮でございましたが、東北大学の大きましたいと思います。今日は大変でおいましたがででででいます。今日は大変でいましたがでででいます。今日は大変でいましたがでででいます。今日は大変でいましたがででででいます。今日は大変でいましたがきます。

以上